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КУЛЬТУРНЫЕ ЦЕННОСТИКУЛЬТУРНЫЕ ЦЕННОСТИ
14 марта РГПУ им. А.И. Герцена посетил Генераль�
ный консул Республики Польша в Санкт�Петербурге 
Анджей Ходакевич.

Генеральный консул Республики Польша провел рабочую 
встречу с и.о. ректора Герценовского университета Сергеем 

Богдановым и и.о. проректора по международному сотрудничеству 
Юлией Комаровой.

И.о. ректора Сергей Богданов рассказал Генеральному консулу 
об образовательной деятельности Герценовского университета, его 
роли в подготовке преподавателей русского языка как иностранно�
го, о сотрудничестве с вузами Польши. В ходе беседы отмечалось, 
что в настоящее время наиболее активно развиваются договорные 

отношения у РГПУ им. А.И. Герцена с Опольским университетом, 
университетом Зеленой Гуры, университетом гуманитарных и 
естественных наук им. Яна Кохановского, педагогическим уни�
верситетом им. Комиссии народного образования и Академией 
специальной педагогики им. Марии Гжегожевской. Сотрудничество 
с польскими вузами не только предоставляет возможность решать 
образовательные задачи, но и способствует формированию по�
зитивного отношения к культурному многообразию и развивает 
ценностные ориентации по отношению к культурному наследию 
двух стран.

Во время рабочей встречи обсуждались перспективы взаимо�
отношений в научной и академических сферах. Генеральный консул 
и Сергей Богданов обсудили возможность организации совместных 

конференций, реализации программы академической мобильности, 
появления факультативного и элективного курсов польского языка 
в РГПУ им. А.И. Герцена.

Директор Фундаментальной библиотеки Герценовского уни�
верситета Натела Квелидзе�Кузнецова провела для господина 
Анджея Ходакевича экскурсию по залам Фундаментальной библи�
отеки и рассказала о ее работе. Генеральный консул ознакомился 
с изданиями фонда редкой книги библиотеки, рассказывающими 
об истории Польши и русско�польских отношениях XVIII�XIX веков, 
и оставил запись в книге почетных гостей. Кроме того, в рамках 
визита директором музея Екатериной Колосовой была проведена 
экскурсия для Генерального консула по главному корпусу РГПУ 
им. А.И. Герцена.
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АБИТУРИЕНТЫ

29 марта в РГПУ им. А.И. Герцена состоялся День 
открытых дверей для абитуриентов.

От имени и.о. ректора Сергея Богданова будущих герценовцев 
поприветствовал и.о. проректора по учебной работе Васи�

лий Рабош. Он отметил, что в РГПУ им. А.И. Герцена созданы все 
условия для получения знаний студентами. «Сегодня вы убедитесь, 
насколько разнообразны программы бакалавриата и магистратуры в 
нашем университете. Мы готовы не только рассказать вам о них, но 
и оказать любую другую поддержку», � добавил Василий Антонович. 
Он также обозначил, что грядущий прием является юбилейным для 
Герценовского университета.

Ответственный секретарь приемной комиссии Петр Гор�
бунов познакомил абитуриентов с правилами приема в РГПУ 
им. А.И. Герцена в 2017 году, а директор Центра по работе с талант�

ливой молодежью и абитуриентами Татьяна Гдалина рассказала об 
олимпиадах и других индивидуальных достижениях, которые имеют 
значение при поступлении.

После официальной части на сцене Колонного зала Студенче�
ского дворца культуры для ребят выступили различные творческие 
коллективы Герценовского университета.

В Голубом зале и в фойе Колонного зала для абитуриентов и 
их родителей были организованы площадки, где они могли задать 
интересующие их вопросы представителям всех факультетов, ин�
ститутов и филиалов РГПУ им. А.И. Герцена.

Всего в мероприятии приняли участие более 1100 абиту�
риентов и их родителей. Многие из них специально приехали из 
Ленинградской области и других регионов России.

«Прежде всего, Герценовский университет привлек традициями,
уважением к своей истории, � поделилась своими мыслями один�

надцатиклассница из Санкт�Петербурга Анастасия. � В первую 
очередь, я рассматриваю естественнонаучные специальности, 
поскольку знаю, какое им здесь уделяется значение. На Дне от�
крытых дверей мне достаточно подробно все объяснили; к тому 
же, мне понравилась атмосфера университета, его архитектурный 
ансамбль и расположение, поэтому думаю, что могла бы получать 
удовольствие от учебы здесь».

Абитуриент из Мурманска Петр считает, что учиться в РГПУ 
им. А.И. Герцена престижно: «Хотел поступать сюда еще после 
школы, но не сложилось. Сейчас решил вернуться к задуманному и 
отдал предпочтение гуманитарным направлениям: юриспруденции, 
истории и социальным наукам. Мне всегда нравилась история, и я 
бы хотел быть специалистом в этой области. Надеюсь, что смогу 
осуществить свои планы в таком знаменитом вузе, как Герценовский 
университет».
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О ТОЧКАХ РОСТА
Ярослав Свиридов, юридиче�

ский факультет: «С каждым годом 
университет становится все попу�
лярнее, и очень многие иногород�
ние студенты выбирают РГПУ им. 
А.И. Герцена. Каким вы видите 
решение проблемы предоставления 
общежитий?» 

� Вопрос предоставления обще�
житий для иногородних студентов – 
один из важнейших и самых сложных, 
причем не только для Герценовского 
университета, но и для других ведущих 
вузов нашей страны. На данный момент 
мы ведем переговоры c руководством 
Межвузовского студенческого городка 
об увеличении количества мест для 
наших студентов. Также мы рассма�
триваем возможность использовать 
некоторые объекты недвижимости 
для поселения студентов. Мы нашли 
партнеров, которые за относительно 
небольшие деньги предоставляют сту�
дентам Герценовского университета 
возможность проживания, однако мы 
понимаем: это не решение вопроса. 
До тех пор, пока этот вопрос не будет 
решен, мы не можем говорить о созда�
нии адекватных условий для развития 
университета. 

Ксения Дашевская, Институт 
дефектологического образования 
и реабилитации: «Каковы перспек�
тивы развития инклюзии в нашем 
университете?» 

� Говоря об инклюзии, нужно пони�
мать, что у РГПУ им. А.И. Герцена есть не�
сколько возможных точек роста. Некото�
рые из них совершенно очевидны и это, 
конечно, направление коррекционной
педагогики. То, что мы делаем здесь, и 
делаем давно – это лучшее, что есть у 
нас в стране в данной сфере. Поэтому 
нужно создавать условия, чтобы мы 
развивались, оставались лучшими 
в этом направлении. Убедительный 
лидер, Виталий Зорахович Кантор, из 
Института экономики и управления 
вернулся в родной для него Институт 
дефектологического образования и 
реабилитации, за что я ему благодарен. 
Есть еще несколько направлений, про�
движение которых должно укрепить 
ведущие позиции университета в 
России. Например, Институт народов 
Севера, где степень уникальности обра�
зовательных программ и специалистов 
крайне высока. Это тоже обязательно 
будет точкой роста. Должно получить 
развитие билингвальное и полилинг�
вальное образование. В России есть 
целый ряд полиэтнических регионов. 
Сейчас в классах, например, в Москве 
и в Петербурге, очень часто до трети 
детей в классе – мигранты разных 
национальностей. Но в соответствии 
с ФГОС все они должны окончить 
школу с более�менее одинаковыми 
показателями и компетенциями. Что�
бы в такой ситуации реализовывать 
образовательные программы, нужны 
специальные навыки. Поэтому мы уже 
создали центр билингвального и поли�
лингвального образования, пригласили 
очень авторитетных специалистов из 
Москвы, они согласились работать у 
нас. Хочется, чтобы еще одной точкой 
роста у нас стало направление, связан�
ное с преподаванием русского языка 
как иностранного. 

Есть в РГПУ им. А.И. Герцена такое 
уникальное подразделение, как Высшая 
школа перевода. Ее выпускники рабо�
тают в ЮНЕСКО, в ООН и в МИД, пере�
водят лично для премьер�министра 
Дмитрия Медведева и президента 
Владимира Путина. Это одна из веду�
щих школ перевода в мире, могу смело 
об этом сказать. Конечно, надо, чтобы 
она и оставалась таковой. 

И, возвращаясь к инклюзии: она 
может пониматься широко. Например, 
когда вы работаете с детьми коренных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
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21 марта состоялась встреча и.о. ректора Сергея Богданова со студентами и маги�
странтами, представляющими все факультеты и институты РГПУ им. А.И. Герцена, а 
также Волховский и Выборгский филиалы. Во встрече приняли участие и.о. прорек�
тора по административно�хозяйственной и социальной работе Магомед Мухудадаев и 
и.о. проректора по воспитательной работе Сергей Махов. Простых вопросов не было, 
каждый так или иначе касался направлений, обозначенных в обновленной Программе 
развития РГПУ им. А.И. Герцена. И все же более чем за 1,5 часа встречи удалось 
поговорить и о социальной инфраструктуре университета, и о впечатлениях от ново�
введений, и о личном. В чем состоит успех РГПУ им. А.И. Герцена как флагманского 
педагогического вуза и какие шаги следует предпринять в первую очередь? Ответом 
на этот вопрос, полученным от Сергея Игоревича Богданова, служит данный репор�
таж, подготовленный «Педагогическими вестями» по итогам встречи.

Востока, то у них подготовка совсем 
другая, нежели у тех детей, кто закан�
чивает школы в Санкт�Петербурге или 
в Москве. Это тоже своего рода инклю�
зивная ситуация. И этим направлением 
мы тоже занимаемся. 

О ФИЛИАЛАХ
Надежда Киселева, Волховский 

филиал: «Вы заинтересованы в 
развитии Волховского филиала и 
планируете увеличить количество 
бюджетных мест, а что еще будет 
сделано для нашего филиала в 
ближайшее время?»

� Филиалы необходимо развивать 
обязательно, это перспективно и явля�
ется приоритетной задачей для РГПУ 
им. А.И. Герцена. Необходимо улучшить 
условия для студентов и преподавате�
лей. Уже в следующем году для всех фи�
лиалов будут построены «дорожные кар�
ты» развития. Мы действительно ста�
раемся увеличить бюджетный прием;

 нам необходимо согласовать наши дей�
ствия и, возможно, объединить усилия с 
руководством Ленинградской области и 
другими вузами.

Марина Козырева, Выборгский 
филиал: «Планируется ли включе�
ние студентов филиалов в програм�
мы студенческой мобильности?»

� Студенты филиалов Герценовско�
го университета – такие же студенты, 
как и студенты центрального кампуса, и 
они, конечно же, включены в междуна�
родные программы. Международная де�
ятельность включена в дорожные кар�
ты, в них можно посмотреть конкретную 
информацию по вашему вопросу. Коли�
чество студентов, задействованных в 
программах студенческой мобильности, 
должно увеличиваться с каждым годом. 
Мы стараемся осуществлять взаимовы�
годное сотрудничество с иностранными 
вузами. Хотелось бы предоставить на�
шим студентам больше возможностей 

для обучения по программам двойного 
диплома. В ближайшее время мы также 
надеемся увеличить число иностранных 
студентов и иностранных лекторов в 
РГПУ им. А.И. Герцена. 

О БЮДЖЕТНЫХ МЕСТАХ
Лю Ина, факультет русского 

языка как иностранного: «Большин�
ство студентов нашего факультета 
обучается на контрактной основе, 
но студенты�отличники хотели бы 
иметь возможность обучаться бес�
платно. Планируется ли увеличение 
количества бюджетных мест?»

� Некоторое количество бюджетных 
мест для факультета русского языка 
как иностранного выделяется Мини�
стерством образования и науки, и мы 
планируем проводить работу по увели�
чению этого количества. Уже сейчас для 
иностранных студентов есть достаточно 
большое число мест, финансируемых 
из средств бюджета Российской Фе�

дерации. Качество образования и раз�
витие международного сотрудничества 
являются ключевыми показателями 
для увеличения бюджетных мест, при�
ходящихся на РГПУ им. А.И. Герцена 
в целом. Вопрос перевода на бюджет�
ные места для иностранных граждан 
сложный, необходимо анализировать 
нормативно�правовую базу, чтобы 
понять, есть ли для этого возможность.

О ЕСТЕСТВЕННОНАУЧ�
НОЙ ПОДГОТОВКЕ

Игорь Савельев, факультет хи�
мии: «Каким вы видите дальнейшее 
развитие естественнонаучного на�
правления, в частности, факультета 
химии?» 

� Удивительно, но в непростых усло�
виях, в которых находится факультет хи�
мии, результаты подготовки студентов 
высокие. Уже который год наши студен�
ты�химики на олимпиадах городского 
и всероссийского уровня показывают 
хорошие результаты. Ситуация, которая 
сложилась с закупкой реактивов – это 
следствие несовершенства управления. 
Мы, конечно, это устраним. Конечно, 
должно быть современное оборудо�
вание. Это миллиарды. И заработать 
миллиарды будет трудно: у университета 
весь бюджет примерно 2,5 миллиарда 
рублей. Решение – поиск партнеров, 
например, СПбПУ, совместные маги�
стерские программы с другими вузами 
города. У них тоже свой интерес. Наших 
студентов�бакалавров, которых они 
будут готовить на своем оборудовании 
вместе с нами, они могут потом при�
нимать в свою магистратуру. Часть вы�
пускников бакалавриата из этих вузов 
придет в Герценовский университет в 
педагогическую магистратуру. Именно 
поэтому в Герценовском университете 
должен быть полноценный бакалаври�
ат, не хуже, чем в классических универ�
ситетах. А для подготовки бакалавра, ко�
нечно, нужна мощная приборная база.

О МАГИСТРАТУРЕ
Ксения Рябова, Институт дет�

ства: «Как вы видите возможное со�
провождение студентов�магистров 
по окончании обучения в целях 
поддержки связи между выпускни�
ками и вузом? Будет ли развитие 
педагогической интернатуры у нас 
в вузе?»

� Два вопроса, и оба достаточно 
серьезные. Первый вопрос связан 
с продолжением взаимодействия 
с нашими выпускниками. У многих 
университетов есть опыт создания 
ассоциаций выпускников, и где�то это 
работает лучше, где�то – хуже. Но то, 
что это должно быть – совершенно 
точно. Возможен целый ряд проектов 
и программ. Например, создание 
эндаумент�фонда университета, актив�
ное участие наиболее успешных или 
просто наиболее активных выпускников 
в жизни университета. Я сейчас вижу 
перед собой очень важную задачу по 
формированию попечительского со�
вета. После решения этого вопроса, так 
или иначе связанного с выпускниками, 
можно будет перейти к вопросу относи�
тельно ассоциации выпускников, кото�
рая в том или ином формате, конечно, 
должна быть. 

Второй вопрос связан с педагогиче�
ской интернатурой. Есть самые разные 
представления о том, каким образом 
должна формироваться наша маги�
стратура. Она имеет педагогическую 
направленность. Министр образования 
и науки России Ольга Юрьевна Васи�
льева очень большое внимание уделяет 
педагогическому образованию, школе. 
Это наш шанс, потому что никогда в 
последнее время министр не уделял 
так много внимания именно этому на�
правлению. Одно время исходили из 
позиции, что ключом к поступлению в 
педагогическую магистратуру должен 

быть педагогический бакалавриат. 
Это, наверное, очень жесткая поста�
новка вопроса, потому что большому 
количеству ребят, которые заканчивают 
бакалавриат по естественнонаучным 
и социогуманитарным направлениям, 
нужно создать возможности построе�
ния карьеры в педагогической сфере. 
Поэтому идея педагогической интерна�
туры – компромисс для решения этой 
задачи. Скорее всего, по этому пути 
мы и пойдем. 

Ксения Кулакова, факультет 
безопасности жизнедеятельности: 
«Хотелось бы узнать, какие пер�
спективы Вы видите в развитии 
магистратуры на факультете безо�
пасности жизнедеятельности?»

� Перспективы, в первую очередь, 
должны видеть наши коллеги, которые 
там работают, преподаватели. В том, 
что они есть, у меня сомнений нет, 
потому что направления подготовки, 
реализуемые на факультете, уникаль�
ные, и если возникает необходимость, 
то, кроме как к РГПУ им. А.И. Герцена, 
обращаться за такими специалистами 
не к кому. У меня есть общесистемное 
представление. В целом, 40% от со�
става обучающихся должны составлять 
магистранты, 70�75% из которых 
должны приходить из других вузов, 
на педагогические направления под�
готовки. В «дорожной карте» развития 
образовательной деятельности есть 
показатели в целом по университету 
и по факультету безопасности жизне�
деятельности в отдельности. На осно�
вании этой «дорожной карты» каждый 
коллектив вносит свои предложения, и 
мы этими предложениями будем руко�
водствоваться. 

О ПРАКТИКЕ
Андрей Морозов, факультет 

истории и социальных наук: «Все�
таки мы педагогический универси�
тет, и мой вопрос о педагогических 
практиках. Можно ли расширить их? 
Планируется ли увеличить количе�
ство базовых школ?»

� Педагогические практики можно 
и нужно расширять, более того, у Гер�
ценовского университета должны быть 
свой детский сад, своя школа или гим�
назия, свое среднее профессиональное 
учебное заведение. Мы передали наши 
предложения относительно детского 
сада заместителю председателя Коми�
тета по образованию. Они рассмотрят 
наше письмо и, уверен, предложат 
варианты. У ведущего педагоги�
ческого вуза страны обязательно 

должны быть свои образователь�
ные учреждения, возможно, даже 
реализующие инклюзивное обуче�
ние. Это обеспечит практикоориен�
тированность подготовки учителей. 

Екатерина Андреева, факультет 
географии: «Ни для кого не секрет, 
что спецификой высшего геогра�
фического образования являются 
полевые практики. Планируется 
ли сохранение финансирования 
главного вида практики студентов 
нашего факультета – дальней ком�
плексной практики?»

� Одно из требований к образова�
нию – практикоориентированность. 
Соответственно, вопрос о практике 
становится кардинальным. Средства, 
которые выделяются на практику, 
должны быть отнесены к защищенным 
статьям бюджета, также как, например, 
заработная плата. Потому что без этого 
вся подготовка страдает. Я надеюсь, что 
у нас появятся и новые места практик. 
В частности, в Крыму можно будет в 
перспективе создать базу в первую 
очередь для спортивных занятий, для 
отдыха, а также для проведения практик 
факультета географии. Переговоры 
с руководством Крыма мы ведем уже 
несколько месяцев. Надеюсь, все 
получится. 

М.О. Мухудадаев: С этого года при 
организации практики будет изменена 
система выплат преподавателям и 
студентам, а также будет организовано 
трехразовое питание из расчета 340 
рублей на человека в сутки.

ОБ ИНИЦИАТИВАХ
Екатерина Синегубова, факуль�

тет биологии: «Какие направления 
развития внеучебной деятельности 
наиболее перспективны?»

� Внеучебная деятельность – это 
хорошая традиция Герценовского уни�
верситета, ей действительно можно 
гордиться, и, конечно, необходимо под�
держивать и развивать сложившиеся 
проекты, но и необходимо придумывать 
что�то новое. Перспективно развивать 
проекты, связанные с профессиональ�
ной деятельностью, с сотрудничеством 
с другими вузами. Приветствуется 
любая ваша инициатива, занимайтесь 
тем, что интересно и важно вам. Глав�
ное, чтобы вы чувствовали себя со�
творцами той коллективной жизни, 
которой мы в университете живем.

Виктория Михеенко, Институт 
экономики и управления: «Ранее 
у нас была особая градация повы�

шенных стипендий. Сумма выплат 
зависела от вида деятельности, 
которую осуществляет студент: 
учебная, научная, общественная, 
спортивная. Сейчас мы получаем 
фиксированную сумму, которая ин�
дексируется только в зависимости 
от курса нашего обучения. Какова 
Ваша политика в области повышен�
ных стипендий? Будет ли возврат к 
предыдущей системе?»

� В плане начисления повышенных 
стипендий мы существуем в рамках 
нормативно�правовой базы. Тем не 
менее, у нас есть возможность вносить 
некоторые коррективы. Я бы попросил 
вас написать, какие выплаты были у 
вас ранее, отметить, что устраивало. 
Мы посмотрим, что можно изменить и 
как это будет сочетаться с имеющимися 
реалиями. 

ОБ ИНФРАСТРУКТУРЕ
Иван Макаров, Институт на�

родов Севера: «Вопрос не только 
от студентов Института народов 
Севера, но и от всех обучающихся 
на проспекте Стачек, 30. Вопрос 
лаконичный и простой: когда будет 
буфет?»

С.И. Махов: Согласен, это скорее не 
вопрос, а требование. Вопрос решается.

М.О. Мухудадаев: До 12 апреля 
абсолютно точно будет открыта столо�
вая. Хочу обратить внимание, что на 
Московском проспекте, 80 к маю тоже 
будет открыта столовая. В отличие от 
остальных факультетов, там никогда 
не было точки общественного питания. 

Владимир Тимошенко, Инсти�
тут психологии: «Планируется ли 
ввести в нашем корпусе и вообще 
по всему университету бесплатные 
зоны Wifi?» 

� Это надо делать обязательно. И из 
моего опыта, это даже не очень дорого. 
Другое дело, что, конечно, хотелось бы 
делать это параллельно с осуществле�
нием ремонтов, с тем чтобы точки уже 
размещались в отремонтированных 
помещениях. 

Екатерина Галямичева, филоло�
гический факультет: «Наше здание, 
52�й дом на 1�й линии В.О. как 
известно, является историческим. 
Планируется ли его восстанавли�
вать?»

� 1�я линия В.О., д. 52 – это очень 
памятное для меня место. Это замеча�
тельное здание. На этом месте было 
первое здание Императорской акаде�
мии Российской, самое главное свер�

шение которой – это создание словаря 
Императорской Российской академии. 
Здание с точки зрения истории очень 
интересное. Нам удалось организовать 
депутатский запрос в Министерство 
культуры о специальном выделении 
средств на реставрацию. Если это 
получится, то будет очень здорово. По�
тому что на 1�й линии можно создать 
комплекс, который будет гордостью 
города. Отдельные шаги уже делаем. 
Появились перила, отремонтировали 
кровлю. Но, конечно, нужно делать 
больше. 

Марина Ганичева, Институт фи�
зической культуры и спорта: «Есть 
ли возможность создать матери�
альную базу института и построить 
спортивные залы?» 

� Мы действительно арендуем 
спортивные объекты, и на это уходят 
деньги. Конечно, было бы лучше, если 
бы была своя собственная спортивная 
база, особенно по тем результатам, ко�
торые показывают наши обучающиеся 
и выпускники. Но есть сложности. Те 
объекты, которые в городе есть, уже 
все разобраны, а на имевшихся участ�
ках строится жилье. Хотя некоторые 
участки остались, и мы ими немного 
занимаемся. К сожалению, более 
конкретно сказать не могу. Работаем 
над созданием спортивной базы на 
юге страны, рассматриваем вопрос 
о закупке спортивного оборудования.

М.О. Мухудадаев: Спортивные 
залы, расположенные в 3 корпусе, мы 
также отремонтируем к сентябрю, как 
и залы на Лиговском проспекте, 275. 
Может, даже раньше. 

Антон Кострицкий, факультет 
изобразительного искусства: «На 
нашем факультете существует 
проблема переполненности ма�
стерских. Будет ли расширение в 
сторону чердачного помещения?»

� У вас прекрасная мансарда, 
которая заслуживает лучшей участи. 
Насколько я знаю, в свое время был 
подготовлен проект о ее переобору�
довании, и, к сожалению, это не было 
доведено до конца. Сейчас боюсь, что 
придется начинать сначала, но делать 
это надо. Это один из тех проектов, 
которые должны значительно улучшить 
качество образования на факультете 
изобразительного искусства.

О ВЫПУСКНИКАХ И ТРУ�
ДОУСТРОЙСТВЕ

Евгения Иванова, Институт 
педагогики: «У меня вопрос о 

целевой подготовке, потому что я 
сейчас обучаюсь по целевому на�
правлению. В договоре написано, 
что студент обеспечивается прак�
тикой, а трудоустройство происхо�
дит при наличии вакансий. Какую 
поддержку университет может 
оказать студентам�целевикам?»

� В нашей стране раньше суще�
ствовало обязательное распределе�
ние. Сейчас такого нет, и нет никаких 
правовых оснований, чтобы об этом 
говорить. Безусловно, было бы хо�
рошо, если бы молодой специалист
какое�то время отработал по направ�
лению, по которому он получил под�
готовку за государственные средства. 
Сейчас такого нет. Правда, труднее 
было бы избежать распределения. По 
имеющимся данным на прошлый год, 
70% наших выпускников, особенно 
тех, кто остался в Санкт�Петербурге 
после окончания обучения, трудоу�
страиваются в систему образования, 
в школы. Это очень хороший резуль�
тат.

О МИРОВОЗЗРЕНИИ
Мария Персиянова, Институт 

философии человека: «Какие, по 
вашему мнению, можно выделить 
ключевые мировоззренческие точ�
ки при формировании целостного 
образовательного процесса?»

� Я 44 года проработал в СПбГУ и 
видел самых разных ученых. Очень мно�
гие коллеги говорят, что педагогика –
это не наука. Под этим действительно 
есть основания, но никто не отрицает, 
что педагогика – это уникальная меж�
дисциплинарная практика, важнее 
которой нет ничего. Здравоохранение 
находится на таком же уровне по 
важности. Педагогика, безусловно, 
является предметом изучения. Из�
учать ее нужно, думая о перспективах 
нашего общества и государства. Для 
меня важным моментом является при�
оритет коллективного существования 
над индивидуальным. Из этого можно 
сделать очень серьезные выводы 
относительно того, как должен себя 
позиционировать в обществе человек. 
Имею в виду внимание к окружаю�
щим, выработку среды, в которой 
для индивидуального благополучия 
и совершенствования обязательным 
условием будет благополучие окру�
жающих его людей. Это же относится 
к патриотическому воспитанию, се�
мейным ценностям, внимательному 
и уважительному отношению к рели�
гиозным традициям. Это тоже инстру�
мент создания общего пространства.


